

Zeitschrift: Revue historique vaudoise
Herausgeber: Société vaudoise d'histoire et d'archéologie
Band: 94 (1986)

Vereinsnachrichten: Société vaudoise d'histoire et d'archéologie

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 04.02.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Société vaudoise d'histoire et d'archéologie

RAPPORT D'ACTIVITÉ 1985-1986

L'état de santé de la Société vaudoise d'histoire et d'archéologie, malgré quelques soucis d'ordre financier, est des plus satisfaisants. Après plusieurs années de forte croissance, l'effectif de ses membres, durant l'exercice écoulé, s'est stabilisé. La fréquentation des diverses manifestations organisées sous son égide est un signe réjouissant de l'intérêt croissant que rencontre l'étude de l'histoire vaudoise. Et les échos que nous enregistrons fréquemment nous prouvent que l'activité déployée, de longue date, par notre société porte ses fruits dans ce canton. Tout nous incite donc à considérer l'avenir avec un optimisme raisonnable.

Activité du comité

Les charges administratives vont en augmentant. Votre comité, au cours des quatre séances qu'il a tenues, s'est efforcé d'en résoudre quelques-unes. Son travail a été grandement facilité grâce à la collaboration que nous avons trouvée auprès de M^{me} Ruth Liniger. Nous tenons à la remercier très vivement.

Composé de M^{mes} Lucienne Hubler et Laurette Wettstein, de MM. Jean Bettens, Henri Daenzer, Alain Dubois, François Gillard, André Lasserre, Robert Pictet, Michel Steiner ainsi que du soussigné, le comité s'est principalement occupé:

- de l'organisation des assemblées générales et de la sortie d'été,
 - du recrutement de nouveaux membres,
 - de l'état des finances,
 - de la *Revue historique vaudoise*,
- pour ne citer que les points principaux.

Avec beaucoup de regret, nous avons dû enregistrer la démission de deux membres du comité, celle de M. Henri Daenzer, qui a demandé à être déchargé de son mandat pour des raisons de santé, et celle de M^{le} Laurette Wettstein, rédactrice de la *Revue historique vaudoise* depuis 1969, pour des raisons de surcroît de travail.

Nous tenons à exprimer, tant à M^{le} Wettstein qu'à M. Daenzer, notre vive reconnaissance pour la part active et constructive qu'ils ont prise à la vie de notre société.

Revue historique vaudoise

Pour succéder à M^{lle} Wettstein, votre comité a fait appel à M^{me} Chantal Schindler, licenciée ès lettres de l'Université de Lausanne. Nous nous réjouissons que M^{me} Schindler ait accepté la lourde charge de rédactrice de notre revue. Elle s'est déjà mise à la tâche et, avec M^{lle} Wettstein, elle a préparé le volume 1985 qui doit sortir de presse au début du mois de juin. Quant au volume 1986, il est annoncé pour la fin de l'année.

Assemblées et sortie d'été

Suivant une tradition bien établie, la Société vaudoise d'histoire et d'archéologie tenait, le samedi 11 mai 1985, son assemblée générale annuelle dans les environs de Lausanne. Elle avait choisi Grandvaux où la Municipalité nous réserva le meilleur des accueils. Après les opérations statutaires et le renouvellement du comité, M. Jean Hugli rappela l'histoire de la maison Buttin - de Loës que l'on s'en alla visiter par petits groupes.

Quelques semaines plus tard, le 15 juin, nous nous retrouvions dans la salle du Grand Conseil, à Lausanne, pour écouter, avec un vif plaisir, la conférence de M. Jean-Daniel Candaux, de Genève, sur le thème: «Le Refuge huguenot en Suisse: mythes et réalités». L'après-midi s'acheva au Musée historique de l'Ancien-Evêché où M^{me} Marie-Claude Jequier nous présenta la très belle exposition consacrée au 300^e anniversaire de la révocation de l'Edit de Nantes.

La sortie d'été, le 31 août, devait nous conduire à La Côte. Plus de 150 personnes y prirent part. A Aubonne, M. Jean Bettens commenta les récents travaux de restauration; à Bougy-Saint-Martin, M. Paul Bissegger nous fit découvrir un manège du XVIII^e siècle avant de nous conduire à la Gordanne. Perroy constitua la dernière étape de la journée, avec une visite de l'église en compagnie de M. Aimé Roch et un vin d'honneur servi devant le Prieuré.

A l'issue du repas, à Féchy, le Prix Thorens fut remis au divisionnaire Eugène Dénéréaz pour honorer la part qu'il a prise à la création du Musée du cheval et à la restauration des châteaux de La Sarraz et d'Aubonne.

Notre société devait se réunir à deux reprises encore. Le 21 novembre, c'était à la salle du Conseil communal de Lausanne, à l'Hôtel de Ville de la Palud, où M^{lle} Lucienne Hubler évoqua «Le joli moi de mai: mariages et traditions populaires dans le Pays de Vaud», alors que le professeur André Lasserre nous parlait de «La Suisse en été 40». Le 1^{er} mars 1986, enfin, nous tenions séance à l'aula du Collège de l'Elysée, avec à l'ordre du jour deux communications: «Paillard S.A., une entreprise vaudoise face à l'innovation» par M. Laurent Tissot, et «En marge du 700^e anniversaire de Morges, démolitions et reconstructions» par M. Paul Bissegger.

Cercle vaudois d'archéologie

Le Cercle vaudois d'archéologie préhistorique et historique a, comme chaque année, déployé une remarquable activité en organisant les conférences et les visites dont nous donnons ci-dessous la liste:

- 30 mai 1985: Institut d'archéologie et d'histoire ancienne de l'Université de Lausanne: présentation des fouilles récentes à Vidy-Lausanne.
- 6 juin: Patrick Moinat, archéologue à Nyon, et Dominique Baudais, archéologue à Genève: Les nécropoles néolithiques de la région lémanique et de la vallée du Rhône.
- 13 juin: Pierre Corboud, Genève: Résultats des investigations subaquatiques du Groupe de recherches d'archéologie lémanique dans les stations littorales du Léman.
- 20 juin: Michel Fuchs, archéologue à Avenches: Recherches dans le domaine de la peinture murale romaine dans le canton de Vaud.
- 27 juin: François Christe et Olivier Feihl, archéologues à Lausanne: Résultats des relevés récents effectués dans d'anciennes installations artisanales et industrielles vaudoises.
- 6 décembre: Claude Bérard et Pierre Ducrey, professeurs à l'Université de Lausanne: Vingt années de fouilles archéologiques suisses à Érétrie.
- 11 décembre: Henry van Effenterre, professeur à Paris: Une vie de fouilles et d'explorations archéologiques à Mallia.
- 18 décembre: Alain Beeching, archéologue à Valence: Dix ans de recherches sur le Néolithique de la moyenne vallée du Rhône.
- 29 janvier 1986: Théo-Antoine Hermanès: Le retable d'Assens – Quelques aspects de l'ensemble le plus important de sculptures baroques dans le Pays de Vaud.
- 18 février: Olivier Picard, professeur à Paris: Thasos, une cité grecque face aux Thraces et (2^e conférence) Monnayage de bronze et démocratie à l'époque hellénistique.
- 5 mars: André Billamboz, archéologue à Hemmenhofen: Habitats palustres et lacustres du sud-ouest de l'Allemagne, entre Bodensee et Federsee.
- 11 mars: Denis Weidmann, archéologue cantonal à Lausanne: Archéologie vaudoise. Actualités 1985-1986.
- 24 avril: Cornelia Isler-Kerényi, archéologue à Zurich: Nouvelles découvertes et nouveaux problèmes en archéologie grecque.

Relations avec d'autres sociétés

Ainsi qu'il l'a fait à plusieurs occasions déjà, votre comité a organisé, le 29 janvier 1986, une réunion de travail à l'intention des conservateurs des musées vaudois. Une vingtaine d'entre eux s'étaient fait représenter à la Cinémathèque suisse, au Casino de Montbenon, où M. Freddy Buache traita des problèmes liés à la conservation des films. La réunion fut agrémentée par la projection de quelques courts métrages d'un âge respectable.

En outre, nous nous sommes efforcés de maintenir les excellentes relations que nous avons avec les sociétés sœurs des autres cantons romands. Le président a représenté la société à l'assemblée générale de l'Association pour la conservation du château d'Oron.

Décès

Durant l'exercice écoulé, nous avons eu à déplorer le décès de dix-huit de nos membres, dont plusieurs marquèrent ce canton de leur forte personnalité. Nous garderons fidèlement le souvenir de:

M. Claude Bérard, Saint-Sulpice; M. Jacques de Caumont la Force, Lausanne; M. Ernest Cavin, Pully; M. Edmond Chabloz, Gingins; M. Frédéric Chastellain, Lausanne; M. Charles Décosterd, Lausanne; M. Edgar d'Eternod, Vuibœuf; M. Arnold Gachet, Bioley-Orjulaz; M^{me} Elisabeth Heimlicher, Lausanne; M. André Laurent, Payerne; M. Marcel Martin, Yverdon; M. Jean Pidoux, Avenches; M. Marc-Henri Ravussin, Baulmes; M. Louis Servien, Yverdon; M. Emmanuel Veillon, Aigle; M. Frédéric Wahli, Echandens; M. Philippe Zeller, Lausanne; M. Adolphe Ziegler, Pully.

Qu'il me soit permis de rappeler ici que M. Charles Décosterd avait fonctionné pendant plusieurs années comme vérificateur des comptes de notre société et que M. Arnold Gachet était un géologue distingué dont les recherches peuvent être citées en exemple.

Effectif de la société

Malgré les efforts de recrutement déployés, notre société enregistre une diminution de son effectif de dix-neuf membres. Au 11 avril de l'année dernière, elle comptait 1242 membres, elle en a aujourd'hui 1223, qui se répartissent de la manière suivante:

Membres d'honneur	6
Membres abonnés à la <i>RHV</i>	834
Membres non abonnés	280
Membres étudiants	30
Membres à vie	68
Membres étrangers	5

Nous poursuivrons nos efforts, avec votre collaboration, pour compenser cette légère perte.

Activités futures

Le programme de la Société vaudoise d'histoire et d'archéologie pour les mois à venir est d'ores et déjà bien rempli. Le 7 juin, une séance en commun avec la Société générale suisse d'histoire siégeant à Lausanne, sera consacrée au 450^e anniversaire de la Réforme au Pays de Vaud.

Le 6 septembre, nous prendrons la direction du Nord vaudois pour la sortie d'été, avec arrêts à Sainte-Croix, Les Rasses et Yverdon. Et, le 15 novembre, nous serons à Morges, dans le cadre des festivités du 700^e anniversaire de la fondation de la ville.

Ainsi, votre comité, que je tiens à remercier de sa précieuse collaboration, cherche constamment à vous proposer des activités à la fois variées, instructives et plaisantes. De même, il veille à ce que notre société demeure le lieu de rencontre privilégié de tous les amis et de tous les connaisseurs de l'histoire et de l'archéologie vaudoises.

Lausanne, mai 1986.

Le président:
J.-P. CHUARD